
В этом году в Иркутской 

области планируется 

построить 15 

новых дошкольных 

образовательных 

учреждений и ввести почти 

семь тысяч мест для детей. 

Об этом сообщила министр 

образования Елена Осипова 

на церемонии открытия 

нового детского сада в 

городе Вихоревка Братского 

района. 

Вихоревка – небольшой город на севе-
ро-западе Иркутской области. Здесь про-
живает около 25 тыс. человек. По состоя-
нию на начало нынешнего года очередь в 
детские сады составляла 604 ребенка, из 
них 163 – это дети в возрасте от трех до 
семи лет.

Новый детский сад «Звездочка» в Вихо-
ревке торжественно открылся 7 мая. В 
мероприятии участвовали министр обра-
зования Елена Осипова, депутаты Зако-
нодательного Собрания Тимур Сагдеев и 
Андрей Микуляк, местные власти, жители 
города. 

Раньше в этом здании располагался 
детский сад, принадлежавший Восточ-
но-Сибирской железной дороге. Затем 
помещение было передано на баланс 
муниципалитета и несколько лет исполь-
зовалось не по назначению. В последние 
годы местные власти приняли решение 
вернуть здание к жизни и обосновать в 
нем дошкольное учреждение. Поддерж-
ка региональных властей не заставила 
себя ждать. Финансирование капиталь-
ного ремонта с перепланировкой было 
включено в государственную програм-
му «Развитие образования Иркутской 
области». Из регионального бюджета 
выделено 42 млн рублей, из районного 
– около 2,5 млн рублей. Кроме того, 4,6 
млн рублей было предоставлено благо-
творительным фондом «Илим-Гарант». 
На спонсорские средства приобретены 
детская мебель, игрушки, оборудование 
для пищеблока, медицинского кабинета, 
прачечной. 

От старого здания остались только 
стены. Помещение было полностью пере-
планировано с учетом современных тре-
бований и санитарных норм и правил. 
«Звездочка» состоит из двух корпусов. В 
детском саду есть отдельные спальни для 
каждой группы, в пищеблоке для каждо-
го вида работ предусмотрено отдельное 
помещение (для обработки мяса, чистки 
овощей, приготовления пищи), а также 
отдельный санузел и душевая для персо-
нала.

В детском саду есть прачечный комби-
нат, в котором установлены современные 
стиральные машины-автоматы. Отдель-
ные помещения выделены под медицин-
ский блок – процедурный, приемный 
кабинеты, изолятор. Все комнаты оснаще-
ны по последнему слову техники. Также 
есть музыкальный зал, кабинет психолога. 
Прилегающая к детскому саду террито-

рия облагорожена и оборудована детской 
площадкой, беседками, качелями, песоч-
ницами.

Во время торжественного открытия 
Елена Осипова отметила, что за последние 
три года в Иркутской области появились 
49 новых детских садов, из них 35 сданы в 
эксплуатацию в прошлом году. 

– Буквально год назад мы были здесь 
с местными властями, и нам не верилось, 
что старое здание превратится в совре-
менный детский сад. Сейчас мы видим, 
что это возможно. Для нас самое главное, 
чтобы любой малыш, живущий в Иркут-
ской области, имел доступ к качествен-
ному образованию, независимо от места 
проживания. Я от всей души поздравляю 
жителей с открытием детского сада, – 
отметила министр.

Со знаменательным событием жителей 
поздравили и депутаты областного парла-
мента Тимур Сагдеев и Андрей Микуляк. 

– Радует, что детские сады стали появ-
ляться в территориях Иркутской области 
все чаще. Сегодня мы открываем долго-
жданный объект для жителей Вихоревки. 

Молодое поколение, видя, что город забо-
тится о них и об их детях, будет плани-
ровать свою жизнь здесь. Здание радует 
глаз – строительные работы выполнены 
на совесть. Хочу поблагодарить всех, кто 
участвовал в реализации этого проекта, – 
сказал Тимур Сагдеев.

Представители правительства и Зако-
нодательного Собрания Иркутской обла-
сти вручили заведующей детским садом 
Ольге Гоноховой сертификат на приоб-
ретение игрового и интерактивного обо-
рудования.

В торжественном мероприятии также 
участвовали мэр Братского района Алек-
сандр Старухин, заместитель директо-
ра филиала «Восточный» благотвори-
тельного фонда «Илим-Гарант» Елена 
Ананьева, глава Вихоревского муници-
пального образования Геннадий Пуля-
ев, участник Великой Отечественной 
войны, житель Вихоревки Борис Алексе-
евич Перевалов.

«Звездочка» является структурным 
подразделением детского сада «Березка». 
Для организации работы нового учрежде-

ния предусмотрено 44 штатных единицы 
– это педагоги, воспитатели, психологи и 
другие специалисты. Заведующая детским 
садом Ольга Гонохова с удовольствием 
отмечает, что проблем с кадрами нет, кол-
лектив подобрался дружный. 

– Мы очень рады распахнуть двери 
нового детского сада и сделаем все, чтобы 
ваши дети были довольными, сытыми и 
получали качественные образовательные 
услуги, – пообещала родителям Ольга 
Гонохова. 

Заведующая отделом образования 
администрации Братского района Ирина 
Степанова отметила, что последние годы 
в территории проводится большая рабо-
та по обеспечению малышей местами в 
детских садах. В зданиях уже существую-
щих учреждений проводятся капитальные 
ремонты, пристраиваются новые помеще-
ния. Большую помощь оказывает фонд 
«Илим-Гарант», за счет средств которого 
удалось провести капитальный ремонт в 
пяти детских садах. 

Равиля ФАТТАХОВА
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Пьяным за рулем 

грозит тюрьма 

В Иркутске пройдет всероссийский 

конкурс китайского языка 

Боксеры посвятили турнир 

Дню Победы 

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В 2016 году в Усольском районе по программе «Устойчивое развитие 
сельских территорий» планируется построить хоккейные корты в селе 
Сосновка и поселке Тельма, а также установить многофункциональную 
спортивную площадку в поселке Белореченский. Кроме того, в 2017 году 
новые спортплощадки появятся в поселках Мишелевка, Железнодорожный, 
селе Мальта, а в Большой Елани возведут хоккейный корт. Как сообщили в 
пресс-службе администрации Усольского района, все это позволит увели-
чить долю населения, систематически занимающегося физической культу-
рой и спортом с 11,9% в 2014 году до 13,5% в 2017 году. 

Оксана Хлебникова

НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН
В Новой Игирме на базе негосударственного реабилитационного центра 
планируют создать ипподром. Как сообщила специалист по молодежной 
политике администрации поселка Ирина Булгакова, под новый ипподром 
выделена площадка, которую сегодня выравнивают и облагораживают. 
Негосударственный реабилитационный фонд вот уже много лет занимается 
иппотерапией – реабилитацией больных детей с нарушениями опорно-дви-
гательного аппарата. На средства неравнодушных спонсоров закуплены 
спортивные коляски-тележки для профессиональных занятий конным 
спортом. Планируется, что на новом ипподроме будут проходить большие 
конные соревнования – забеги, троеборье, конкур.

Людмила Шагунова

САЯНСК
В честь Дня Победы в Сквере ветеранов Саянска высажены саженцы 
голубых елей. Как сообщили в пресс-службе администрации города, акция 
посвящена памяти о тех, кто не вернулся с полей сражений. В посадках 
участвовали ветераны войны и труда,  молодые педагоги школ города и 
лучшие ученики, добившиеся высоких показателей в учебе, спорте и обще-
ственной жизни.

Людмила Шагунова

КАТАНГСКИЙ РАЙОН
В этом году на реализацию проекта «Народные инициативы» в Катангском 
районе предусмотрено около 800 тыс. рублей. Как рассказали в пресс-
службе администрации МО, на эти средства планируется возвести метал-
лическое ограждение в сквере Героев в Ербогачене, приобрести игрушки 
и мебель в детский сад в селе Преображенка, купить мотокосу и заменить 
лампы уличного освещения на новые энергосберегающие, светодиодные 
светильники в селе Непа. 

Оксана Хлебникова 

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Колобовщина Бодайбинского района состоялось торжественное 
открытие мемориальной доски землякам-ветеранам. 
– Здесь увековечены имена 16 ветеранов, принимавших участие в боях 
Великой Отечественной войны, а впоследствии посвятивших себя восста-
новлению народного хозяйства, служению Родине и строительству нового 
государства, – отметил мэр Бодайбинского района Евгений Юмашев. 
Мемориальную плиту разместили на здании местного клуба. Деньги на ее 
изготовление и установку собрали жители поселка. 

Оксана Хлебникова 

АНОНС

25-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области состо-

ится 20 мая 2015 года в зале заседаний на 5-м этаже по адресу: 

Иркутск, ул. Ленина, 1а. Начало в 10.00. Прямая трансляция сессии 

– на сайте Законодательного Собрания www.irk.gov.ru. 

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Финансирование капи-

тального ремонта детско-

го сада с перепланиров-

кой было включено в госу-

дарственную программу 

«Развитие образования 

Иркутской области». Из 

регионального бюджета 

выделено 42 млн рублей, 

из районного – около 2,5 

млн рублей.

Поселок «Земляничные холмы» расположен  

в живописном месте на берегу залива Иркутского 

водохранилища всего в пяти минутах от города и отвечает 

всем стандартам комфортной загородной жизни. 

Генеральным планом застройки предусмотрено возведение  
88 трехэтажных таунхаусов по оригинальному проекту площадью 
от 92 до 185 квадратных метров. 

Поселок имеет централизованные коммуникационные 
системы, для обслуживания которых специально создана 
управляющая компания, а также закрытую охраняемую 
территорию, подземный паркинг, игровые площадки для 
детей, мощеные улочки и тротуары, живые изгороди и зеленые 
насаждения, Центр детского развития.

Телефон отдела продаж: 8 (3952) 420-720.

«Земляничные Холмы» – это лучшее место  

для комфортного и безопасного проживания  

Вашей семьи!

В поселке есть как готовые, так и строящиеся  таунхаусы

Р
ек

ла
м

а

В Вихоревке открыли 
новый детский сад

СЕМИНАР

В поселке Новонукутск состоялся 

семинар, организованный 

Законодательным Собранием Иркутской 

области, в котором приняли участие 

представители министерств и ведомств 

Иркутской области, более 100 депутатов 

муниципальных образований Нукутского 

и Аларского районов. 

Об особенностях социально-экономической ситуа-
ции в Иркутской области и актуальных задачах органов 
местного самоуправления муниципальных образований 
рассказал председатель комитета по законодательству о 

природопользовании, экологии и сельском хозяйстве ЗС 
Кузьма Алдаров: 

– На экономическую ситуацию в России сегодня 
большое влияние оказывает снижение цены на нефть. На 
фоне повышения банковских кредитных ставок под дав-
лением оказался финансовый сектор, а также те сферы 
экономики, которые напрямую связаны с кредитовани-
ем. Отмечается рост цен на товары и услуги. Эти и другие 
условия формируют в 2015 году неблагоприятную среду 
для экономики региона. Наибольшими рисками при этом 
эксперты называют снижение производственных пока-
зателей по широкому кругу отраслей, снижение доходов 
консолидированного бюджета Иркутской области.

По словам депутата ЗС, несмотря на существующие 
проблемы, есть и позитивные тенденции – увеличилось 
количество предприятий и организаций. Сельское хозяй-
ство региона остается приоритетным в развитии эконо-
мики. Финансирование оставлено на уровне 2013 года 
– более 1,5 млрд рублей. Кузьма Алдаров также заметил, 
что при всей жесткости областного бюджета было приня-

то решение сохранить проект «Народные инициативы», 
но направить на его реализацию 300 млн рублей, а не 500, 
как было в предыдущие годы. 

– При поступлении дополнительных доходов в 
областной бюджет эта сумма может быть увеличена, – 
сказал депутат.  

Далее речь шла о конструктивной плодотворной рабо-
те Законодательного Собрания и органов местного само-
управления на благо региона. Кузьма Алдаров рассказал 
присутствующим о том, что стартовал новый проект ЗС, 
который называется «Иркутская область – террито-
рия согласия, традиций, новаций». Его целью является 
достижение общественного согласия, межнационального 
взаимопонимания, открытого и конструктивного диалога 
государственных и общественных структур, создание 
прочного фундамента социально-экономического раз-
вития региона на основе существующих традиций и вне-
дрения новых форм работы во всех сферах деятельности.

Окончание на стр. 2

Актуальные вопросы территорий
Озвучили депутаты Аларского и Нукутского районов
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Окончание. Начало на стр. 1

СЕМИНАР

Помощник руководителя админи-
страции УОБО Ирина Евсеева проин-
формировала собравшихся о планах 
развития в округе. Она отметила, что 
создана эффективная система взаи-
модействия органов местного само-
управления и органов государственной 
власти, которая на практике позволя-
ет реализовывать программы социаль-
но-экономического развития сельских 
территорий, строить и реанимировать 
социальные объекты, внедрять новые 
формы инвестиционных проектов.

– 2013–2014 годы отмечены 
интенсивными темпами строительных 
работ в муниципальных образовани-
ях округа, – сказала в своем докладе 
Ирина Евсеева. – Появились физкуль-
турно-оздоровительные комплексы в 
поселках Оса, Усть-Ордынский, Бохан 
и Баяндай, введена школа в селе Тур-
геневка Баяндаевского района, только 
в 2014 году было открыто семь детских 
садов. 

Говоря о развитии сельского хозяй-
ства, а эта отрасль является для округа 
традиционной, Ирина Евсеева сообщи-

ла, что за последние три года гранты 
для начинающих фермеров получили 
в Иркутской области 150 предприни-
мателей, из которых 104 – жители 
УОБО,  при поддержке средств област-
ного бюджета в округе было создано 17 
семейных молочных ферм. 

Широкое обсуждение вызвал 
доклад Романа Буянова о новшествах 
областного и федерального законода-
тельства. Он напомнил, что в 2014 году 
были внесены изменения в федераль-
ный закон № 131 «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», касающиеся 
перераспределения полномочий между 
районами и сельскими поселениями. 
Из 38 полномочий сельских поселе-
ний им оставлены 13 полномочий, но 
регионам дано право это перераспре-
деление изменить, исходя из ситуации 
в отдельных муниципалитетах. Соот-
ветствующий областной закон должен 
быть принят до конца 2015 года. Проект 
закона, основанный на предложениях, 
собранных с территорий, уже подго-
товлен, проходит процедуру согласова-
ния. Роман Буянов озвучил основные 
подходы, описанные в проекте закона. 

Рассказал он и об изменениях, при-
нятых в Земельный кодекс РФ в марте 

2014 года, в рамках которых каждый 
регион должен определить перечень 
муниципальных образований, где 
люди, работающие по определенным 
специальностям, смогут получить в 
пользование на шесть лет земельный 
участок для ведения подсобного хозяй-
ства или развития крестьянско-фер-
мерского хозяйства. Планируется, что 
проект соответствующего областного 
закона будет разработан и принят к 
осени. Кроме того, планируется приня-
тие областного закона, в рамках кото-
рого будет определен порядок заклю-
чения муниципалитетами договоров на 
целевое обучение специалистов. Это 
может решить проблему нехватки ква-
лифицированных специалистов в орга-
нах местного самоуправления. В марте 
были приняты изменения в федераль-
ный закон № 131, которыми решение 
вопросов по отлову и содержанию без-
надзорных животных отнесено к пол-
номочиям местного самоуправления. 
Соответствующие изменения в област-
ное законодательство будут приняты в 
ближайшее время. 

С докладами также выступили 
представители региональных мини-
стерств. Начальник управления разви-
тия системы здравоохранения област-

ного минздрава Владимир Погорелов 
в своем докладе рассказал о целом 
блоке реформ, начавшихся в 2012–
2013 годах. Представители админи-
страции Аларского района посетова-
ли на нехватку врачей и фельдшеров, 
за последнее время 15 специалистов 
уволились из-за отсутствия жилья. По 
словам начальника управления, стро-
ительство жилья для врачей не отно-
сится к полномочиям министерства, но 
так как данная ситуация наблюдается 
по всему региону, то есть смысл раз-
работки соответствующей областной 
программы.

О развитии региональной системы 
образования, ее состоянии, проблемах 
и перспективах рассказала начальник 
отдела дошкольного и общего образо-
вания регионального минобра Викто-
рия Фирстова. В докладе она затронула 
вопросы кадров, пособий и жилья для 
молодых педагогов, рассказала о дей-
ствующих программах, качественном 
образовании, строительстве и осна-
щенности образовательных учрежде-
ний.

После выступления докладчика 
депутат Валерий Ильин задал вопрос 
о планах министерства образования 
на строительство школы в поселке 

Целинный и о капитальном ремон-
те СОШ в Ворот-Онгое. Представи-
тель министерства сказала, что на 
ближайшие два года строительство 
не запланировано, так как нет про-
ектно-сметной документации. Мэр 
Нукутского района Сергей Гомбоев 
ответил, что проектно-сметная доку-
ментация на строительство школы 
находится в стадии прохождения 
экспертизы. 

Содокладчиками в работе семина-
ра выступили начальник управления 
жилищного строительства минстроя 
области Марина Горенская, которая 
рассказала о ликвидации аварийного 
жилищного фонда, куда вошли много-
квартирные дома. Начальник отдела 
текущей деятельности управления 
жизнеобеспечения министерства 
жилищной политики, энергетики и 
транспорта Александр Барнаков затро-
нул немаловажный вопрос о реализа-
ции мероприятий по водоснабжению 
сельских населенных пунктов.

В Аларском районе эти проблемы 
актуальны для сел Тыргетуй, Бахтай 
и Табарсук, для деревни Егоровской, 
не справляется с объемами потребле-
ния станция биологической очистки 
воды в поселке Кутулик. Как сообщил 

Александр Барнаков, на 2016 год запла-
нировано проведение инвентаризации 
источников водоснабжения и поиско-
во-разведывательных работ. Также он 
призвал представителей органов мест-
ного самоуправления бережнее отно-
ситься к существующим источникам, 
а при обустройстве новых скважин 
обязательного проводить геологораз-
ведочные работы.  

Многие вопросы депутаты област-
ного парламента взяли на контроль. 
Они касались завершения строитель-
ства Аларской ЦРБ, капитального 
ремонта школы в Кутулике, ремонта 
спортивного зала в селе Бахтай Алар-
ского района, необходимости выкупа 
детского сада в селе Аляты Аларского 
района, построенного на деньги инве-
стора. Кроме того, поступали жало-
бы на высокие требования надзорных 
органов, на проблемы при выделении 
деловой древесины для собственных 
нужд граждан, представители местных 
поселений просили помощи в работе 
по обеспечению пожарной безопасно-
сти и др. Все поступающие вопросы 
и предложения были собраны в пись-
менном виде. 

Светлана АШИМОВА

Актуальные вопросы территорий
Озвучили депутаты Аларского и Нукутского районов

БЕЗОПАСНОСТЬ

Если в прошлом 

году в Приангарье 

наблюдался рост 

дорожно-транспортных 

происшествий по вине 

водителей в нетрезвом 

состоянии (на 22%), то в 

первом квартале 2015-го 

количество таких ДТП 

снизилось на 14%. В 

УГИБДД ГУ МВД России 

по Иркутской области 

считают, что это стало 

возможным благодаря 

проведению массовых 

проверок по выявлению 

нетрезвых водителей 

и привлечению их к 

административной 

ответственности. 

Улучшит ситуацию и 

введение уголовной 

ответственности за езду 

в пьяном виде с 1 июля 

текущего года.  

Как рассказал начальник отде-
ла регистрационно-экзаменацион-
ной работы и технического надзора 
УГИБДД ГУ МВД России по Иркут-
ской области Антон Колесников, всего 
за три месяца 2015 года в регионе про-
изошло 548 ДТП (снижение на 3,2% по 
сравнению с аналогичным прошло-
годним периодом), погибли 68 человек 
(на 16% меньше), пострадало около 700 
человек (снижение составило 2,7%). 

– Основными днями аварий-
ности являются выходные и пятни-
ца с 11.00 до 22.00, – добавил Антон 
Колесников. – Увеличилось количе-
ство дорожно-транспортных проис-
шествий с участием пешеходов, в том 
числе и по вине последних. 

Он также рассказал, что большин-
ство аварий в прошлом году происхо-
дило из-за нарушения правил проезда 
перекрестков, причем 70% этих ДТП 
приходится на нерегулируемые пере-
крестки. Кроме того, причиной каж-
дого третьего дорожно-транспортного 
происшествия остается неудовлетвори-
тельное состояние дорог. Имеют место 
и ДТП из-за технической неисправно-
сти машин, из них 27% аварий было 
совершено по вине водителей чрезмер-
но тонированных автомобилей. 

– Раньше при выявлении техни-
ческой неисправности, в том числе 
тонировки, инспектор просто запре-
щал эксплуатацию транспортного 
средства путем снятия госномеров, 
– продолжил Антон Колесников. – 
Данная процедура сейчас исключена 
из законодательства и все, наверное, 

заметили, что в городе опять появи-
лись полностью тонированные маши-
ны, грузовики с наращенными борта-
ми и так далее. Мы изучили законо-
дательную базу, и могу разочаровать 
водителей, вносящих в конструкцию 
транспортных средств те или иные 
изменения, – теперь при выявленном 
нарушении сотрудники ГИБДД будут 
действовать более жестко.   

Сначала инспектор потребует от 
водителя устранения правонаруше-
ния в разумный срок. Если машина 
за это время не приводится в поря-
док и не предоставляется на осмотр в 
ГИБДД, регистрация данного транс-
портного средства аннулируется. 

На особом контроле ГИБДД нахо-
дятся нетрезвые водители, по вине 
которых в первом квартале 2015 года 
произошло 37 ДТП. По словам Антона 
Колесникова, наблюдается неболь-
шое снижение числа таких аварий 
(на 14%). Во многом благодаря мас-
совым проверкам по выявлению пья-
ных водителей и привлечению их к 
административной ответственности, 
которые были проведены в начале 
текущего года. Буквально через два 
месяца, с 1 июля, будет введена уго-
ловная ответственность за неодно-
кратное управление транспортным 
средством в нетрезвом виде. Так, при 
повторном задержании пьяного води-
теля предусмотрен либо штраф в раз-
мере от 200 тыс. до 300 тыс. рублей, 
либо лишение свободы до двух лет. 
В обоих случаях водитель не сможет 

управлять транспортным средством в 
течение трех лет.  

– Думаю, это будет являться 
веским аргументом, чтобы не садиться 
за руль в нетрезвом состоянии, и ситу-
ация изменится к лучшему, – отметил 
Антон Колесников.

Он также напомнил, что с 14 октя-
бря 2014 года введена ответственность 
водителей мопедов на общих основа-
ниях. При этом наличие водительско-

го удостоверения категории «М» или 
любой другой теперь обязательно. За 
управление мопедом без разрешаю-
щего документа предусмотрен штраф 
от 5 тыс. до 15 тыс. рублей.

Среди новшеств представитель 
УГИБДД назвал и обязанность пешехо-
дов в ночное время суток вне населен-
ных пунктов иметь на одежде свето-
отражающие элементы – фликеры. 
Пока эта норма носит рекомендатель-
ный характер, однако с 1 июля 2015 
года вводятся штрафы, размер кото-
рых пока не установлен. С 18 апреля 
2015 года в законодательстве введено 

такое понятие, как «островок безопас-
ности» – место на проезжей части 
для пешеходов, переходящих доро-
гу, где они смогут переждать поток 
машин. В Иркутске такой островок 
есть в районе 18-го Советского пере-
улка на объездной дороге в микро-
районе Ново-Ленино. В дальнейшем 
при строительстве и реконструкции 
дорог эта норма должна обязательно 
учитываться. 

Из приятных для водителей зако-
нодательных новелл является введе-
ние с января 2016 года поощрения в 
виде 50-процентной скидки за оплату 
штрафов в течение 20 дней. Правда, 
нововведение коснется только мелких 
нарушений. Водители, привлечен-
ные к ответственности за управление 
транспортным средством в нетрезвом 
виде или же виновные в аварии, в 
которой пострадали люди, не смогут 
рассчитывать на такое вознагражде-
ние за оперативность. 

Елена ПШОНКО 

Пьяным за рулем 
грозит тюрьма
А мелким нарушителям штрафы обойдутся 
дешевле за быструю их оплату

ЗДОРОВЬЕ

Функциональное питание 

– это питание, в котором 

сбалансированы все 

компоненты, необходимые 

для организма. Увеличению 

в рационе доли продуктов, 

содержащих витамины, 

макро- и микроэлементы, 

был посвящен круглый стол, 

организованный двумя 

комитетами Заксобрания: 

по законодательству о 

природопользовании, 

экологии и сельском 

хозяйстве и по 

здравоохранению и 

соцзащите. 

Как рассказал заместитель руково-
дителя областного Управления Роспо-
требнадзора Михаил Лужнов, по уров-
ню заболеваемости, связанной с недо-
статком микроэлементов в организме 
человека, Иркутская область занимает 
12-е место среди 83 субъектов Феде-
рации. По данным Роспотребнадзора, 
среднестатистический житель При-
ангарья обеспечен йодом на 27,3% от 
суточной потребности. Как следствие, 
все чаще регистрируются заболевания 
щитовидной железы. Недостаток йода 
сказывается и на снижении уровня 
интеллектуального развития.  

– В 1998 году Иркутский дрожже-
вой завод разработал оригинальную 
технологию обогащения йодом хле-
бопекарных дрожжей. До 90% всего 
выпускаемого хлеба стало подвергать-
ся йодированию. Как результат, много-
кратно снизилось количество детей с 
увеличенной щитовидной железой, в 
два раза уменьшилось число простуд-
ных и инфекционных заболеваний. 
Завод, к сожалению, закрылся, а с ним 
прекратилось и обогащение йодом 
хлеба в массовых масштабах, – отме-
тил Михаил Лужнов. 

Когда-то на взаимосвязь между 
здоровьем человека и потребляемой 
им пищей обратил внимание русский 
физиолог Илья Мечников. Но первыми, 
кто воплотил открытую им зависимость 
в практическую плоскость, были япон-
цы.  

– Они еще в 1955 году разрабо-
тали первую систему функционально-
го питания, – рассказала заместитель 
министра здравоохранения области 
Елена Голенецкая. – А в 1991 году в 
Японии приняли закон, в котором функ-
циональное питание было приравнено к 
медикаментозной терапии. Это помогло 
достигнуть средней продолжительно-
сти жизни населения в 90 лет.

К сожалению, констатировала Елена 
Голенецкая, наука о питании не поль-
зуется авторитетом на российских 
просторах. Сегодня основа питания – 
хлебопродукты, макаронные изделия 
и картофель, при дефиците овощей, 
молочных продуктов и мяса. Избыток 
калорий приводит к ожирению. Избы-
точный вес стал настоящим бичом и 
взрослых, и детей, особенно в северных 
территориях области. 

По информации главного внештат-
ного диетолога министерства здраво-
охранения области Любови Решетник, 
кроме йода население особенно остро 

ощущает недостаток магния, кальция 
и селена:

– В первую очередь дефицит маг-
ния и селена сказывается на мужчинах. 
Они много работают, чаще подверга-
ются стрессовым ситуациям, а сгладить 
физическое и нервное напряжение 
нечем. Неудивительно, что продолжи-
тельность их жизни ненамного выше, 
чем на Чукотке. 

Сегодня, по словам Любови Решет-
ник, магнием не обогащаются никакие 
продукты питания. Высоко его содержа-
ние в воде санатория «Братское взмо-
рье», в некоторых саянских источниках, 
но они не находят широкомасштабного 
применения. И только природа в какой-
то мере не обделяет своей заботой здо-
ровье человека. Своим лекарственным 
полигоном она, как показывают иссле-
дования, избрала Предбайкальскую 
впадину. Картофель, выращиваемый 
в Усть-Ордынском Бурятском округе 
и Заларинском районе, отмечен высо-
ким содержанием магния и кальция. Он 
вполне может конкурировать с широ-
ко разрекламированным препаратом 
панангином. 

Почему население области испы-
тывает недостаток микронутриентов? 
Причин, по мнению профессора кафе-
дры гигиены труда и питания Иркут-
ского государственного медицинско-
го госуниверситета Инны Тармаевой, 
несколько.  

– Раньше, занимаясь физическим 
трудом, человек потреблял около 4 тыс. 
килокалорий, в которых было достаточ-
ное количество микроэлементов. Сей-
час его потребность свелась к 2–2,5 
тыс. килокалорий. Естественно, вдвое 
снизилась и необходимая доля кальция, 
селена, магния… Люди не задумываются 
особо над тем, что они едят. В их рацио-
не одни и те же продукты, как правило, 
высококалорийные, рафинированные, 
мало фруктов, овощей и рыбы. 

Причина недостатка в продуктах 
микронутриентов кроется и в истоще-
нии почвы. Она уже не обеспечивает 
растения, в частности, корма для живот-
ных, нужным набором элементов. По 
этой причине из говядины почти исчез 
витамин А, а в мясе птицы его содержа-
ние снизилось на 70%. 

Основы госполитики РФ в области 
здорового питания на период до 2020 
года предусматривают увеличение 
доли производства продуктов массово-
го потребления, обогащенных витами-
нами и микронутриентами до 45–50%. 
В Иркутской области этот показатель 
пока не превышает 7%. Если в соседнем 
Красноярском крае насчитывается 216 
предприятий пищевой промышленно-
сти, производящих такое обогащение, 
то в Приангарье их всего 21. Только 16 из 
39 предприятий молокоперерабатываю-
щей промышленности йодируют и обо-
гащают микроэлементами свою продук-
цию, но ее объем невелик – всего лишь 
5,4%. А из 437 хлебопекарных предпри-
ятий только 25 (6%) занимаются выпу-
ском обогащенной продукции. 

Сегодня в 33 субъектах РФ отсут-
ствуют программы здорового питания. 
В том числе и в Иркутской области, хотя 
к ее разработке приступали несколько 
лет назад. По мнению участников круг-
лого стола, необходимо в ближайшее 
время завершить работу над создани-
ем концепции производства продуктов 
питания, обогащенных незаменимыми 
микрокомпонентами. Не менее важна, 
считают они, и широкая пропаганда здо-
рового питания.

Александр ПАВЛОВ

Региону нужна программа 
по здоровому питанию

За три месяца 2015 года в регионе произошло 

548 ДТП (снижение на 3,2% по сравнению с ана-

логичным прошлогодним периодом), погибли 68 

человек (на 16% меньше), пострадало около 700 

человек (снижение составило 2,7%). 
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Назвав свою книгу 
«Жизнь моя – железная 
дорога», Владимир 
Каутц не погрешил 
против истины. Весь 
их пыльный городишко 
Атбасар, где ему довелось 
родиться, был придатком 
к железнодорожной 
магистрали, бегущей 
через казахстанские 
степи. На ней трудился и 
отец, и дядя, и родители 
друзей. Ну, а когда 
живешь под перекличку 
паровозных гудков, то 
особо ломать голову с 
выбором профессии не 
приходится. 

Выпускник Омского института 
инженеров железнодорожного транс-
порта, он всю свою жизнь связал с 
ВСЖД. И хотя очень уважал теплово-
зы, уже через год работы в Зиминском 
депо понял, что без грамотной эконо-
мики самый мощный локомотив при-
были не привезет. С той поры технарь 
превратился в экономиста, на про-
тяжении многих лет возглавлявшего 
экономическую службу ВСЖД. Буду-
чи уже депутатом Законодательного 
Собрания, проповедовал и ныне не 
стареющий ленинский призыв: «Стро-
жайший учет, и контроль за учетом». 

– Вы описали в своей книге не 
только лично пережитое, но и воскре-
сили события, свидетелем которых не 
могли быть, те же военные годы. Отку-
да черпали сведения?

– Из рассказов наших ветеранов, 
из иркутской летописи Юрия Колма-
кова, из воспоминаний генерала армии 
Афанасия Белобородова. Он очень 

высоко оценил оперативность, с какой 
его дивизия была переброшена с Даль-
него Востока под Москву. Как пишет 
он: «36 эшелонов пересекли страну с 
востока на запад со скоростью курьер-
ских поездов. Последние эшелоны 
вышли из Владивостока 17 октября, а 
первые уже 28 октября разгружались в 
городе Истра, с ходу занимая оборону».

– Получается, задержись сибиря-
ки в пути, и еще неизвестно, сумели 
бы отогнать немцев от Москвы...

– Несомненно, частичка этой 
победы, и частичка немалая, принад-
лежит железнодорожникам. В годы 
войны люди работали с сумасшедшей 
нагрузкой. Представьте, поезда шли с 
интервалом в 20 минут. Жили одним: 
все для фронта. Всем известна танко-
вая колонна «Иркутский комсомолец», 
но мало кто знает, что железнодорож-
ники собрали 71 млн рублей на стро-
ительство танковой колонны «Иркут-
ский железнодорожник». Именно 
эти «тридцатьчетверки» в составе 1-й 
гвардейской танковой армии генерала 
Катукова первыми ворвались с юго-
востока в Берлин.

– Вы в своей книге упоминаете 
многих начальников ВСЖД, с кото-
рыми вам довелось работать. Кто вам 
больше всего импонировал?

– Трудно кого-то выделить. Все 
они были прекрасными знатоками сво-
его дела. Как можно забыть Шалву 
Омеховича Цинцадзе? Это же леген-
дарная личность. Был чрезвычайно 
строг, но справедлив. При нем дорога 
гремела по всей стране, были достигну-
ты самые высокие показатели. Со сме-
нившим его Геннадием Павловичем 
Комаровым мы были знакомы еще по 
Тайшету. Он в 1978 году был назначен 
начальником Тайшетского отделения, 
а я в это же время – начальником пла-
ново-технико-экономического отде-
ла. Помню, поручил он мне написать 
доклад. А его предшественник любил 
начинать свои доклады с постановле-
ний партии и правительства, обильно 
уснащая его цитатами из речей генсе-
ка. Ну, я думаю, так, наверное, приня-
то, и написал по его образцу. Почитал 
его Геннадий Павлович и говорит: ты 

для кого его написал – для Брежнева 
или для меня? Выбрось все лишнее, и 
только по делу (смеется). 

– Говорят, его зарплата в бытность 
начальником ВСЖД составляла мень-
ше, чем у его заместителей. Правда 
ли это?

– Действительно, случился такой 
казус. Начавшаяся перестройка нару-
шила не только хозяйственный меха-
низм, но и всю систему оплаты труда. 
Человек рос по службе, а на зарплате 
это почти не ощущалось. Мы решили 
установить четкую градацию, чтобы у 

инженеров был стимул двигаться по 
карьерной лестнице. Все взвесили, все 
рассчитали: от низовых должностей 
до самых командных, и вдруг видим 
– следуя нашим расчетам, зарплата 
замов будет выше, чем у начальника 
дороги. А поднять ее мы не можем, 
это прерогатива министерства. Что 
делать? Оставьте все как есть, говорит 
Геннадий Павлович, пусть я буду мень-
ше получать, зато получу возможность 
строже спрашивать. 

– Судя по историческим очеркам, 
включенным в книгу, ваши интересы 
простираются и за пределы железно-
дорожной колеи, уходя вглубь веков.

– Я из породы людей любопытству-
ющих. Коль уж довелось жить в Иркут-
ске, то грех не окунуться в его про-

шлое, извлечь какие-то уроки. Возь-
мите первого иркутского губернатора 
Карла Львовича Фрауендорфа, назна-
ченного на эту должность в 1764 году. 
Под его руководством город, больше 
похожий на деревеньку с узкими и 
кривыми улицами, преобразился. Обу-
ченные им геодезисты перекраивали 
всю городскую планировку, расширя-
ли и выпрямляли улицы. Была даже 
создана специальная команда, которая 
отпиливала части домов, выступаю-
щих за красную линию. Жаль, недолго 
губернаторствовал Карл Львович, умер 
через три года. Ему бы памятник поста-
вить, а вместо этого на его могиле, у 

входа в 130-й квартал, возвели скульп- 
туру бабра. А знаете, куда указывает 
рука товарища Ленина на памятнике в 
Иркутске? 

– Рука? Кажется, на бывшее здание 
Русско-Азиатского банка, в котором 
сейчас размещается поликлиника.

– Верно. Но не просто на здание, а на 
барельеф императрицы Екатерины II,  
размещенный на его фасаде. Как бы 
говоря: вот пример разумного управ-
ления государством. И он прав. Когда 
под руку российской короны отошли 
огромные территории Северного При-
черноморья, Правобережной Украи-
ны, Кубани, встал вопрос их заселе-
ния. И тогда императрица подписывает 
манифест, призывающий иностранцев 
переселяться на черноземные земли. 
Им выплачивали подъемные, осво-

бождали на первое время от налогов. 
И результат не заставил себя ждать: 
еще при жизни Екатерины Россия пре-
вратилась в крупнейшего экспортера 
зерна, кожи, сукна. Среди переселен-
цев из Германии были и мои предки. 
Я потратил несколько лет, чтобы напи-
сать еще одну книгу – свою родос-
ловную за две сотни лет. Но она для 
домашнего пользования. 

– Вы уже несколько лет на пенсии. 
Расставание с любимой экономикой 
было трудным?

– А никакого расставания и не про-
изошло. Я по-прежнему преподаю эко-
номическую науку студентам Иркут-
ского государственного университета 
путей сообщения.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Биограф стальной магистрали 

ИСТОРИЯ

В музее истории столицы 
Приангарья состоялась 
презентация книги «Иркутск 
и иркутяне в Великой 
Отечественной войне». Около 
2 тыс. экземпляров издания 
поступит в школы, музеи и 
библиотеки области. 

Идея выпустить книгу принадлежит автор-
скому коллективу, в состав которого вошли 
сотрудники исторического факультета ИГУ и 
музея истории города. Один из авторов – стар-
ший преподаватель кафедры истории России 
ИГУ, начальник отдела Иркутского областного 
краеведческого музея Александр Ануфриев.

– Одна из глав книги посвящена героям 
Советского Союза, – рассказывает он. – Дело 
в том, что до сих пор идет спор, сколько же 
иркутян было удостоено этого звания. Мы реши-
ли написать не только о людях, призванных 
на фронт из Иркутской области, но и о тех, 
кто долго жил в регионе и похоронен здесь, 
например, генерал-полковник, Герой Советско-
го Союза Владимир Михайлович Безбоков. Его 
именем названы улица в Иркутске и бомбар-
дировщик Ту-22Н3 на авиабазе Белая. Безбо-
ков летал в тыл к немцам, чтобы перевезти 
боеприпасы для партизан и вывезти раненых. 
Однажды, возвращаясь назад, увидел, что вто-
рой самолет получил повреждения и приземлил-
ся фактически рядом с немецкими позициями. 
Тогда старший лейтенант Безбоков посадил свой 
самолет на обыкновенное поле и буквально под 
огнем противника вытащил экипаж из повреж-
денного самолета, посадил его к себе и взлетел. 
За этот подвиг Безбоков получил орден Боевого 
Красного Знамени. 

Есть в этой главе рассказ и об уроженце 
Черемхово Николае Петровиче Кудряшове, 
который получил звание Героя Советского 
Союза в годы Великой Отечественной войны, 
но был лишен его за совершение уголовного 
преступления в 1952 году. Однако позже уда-
лось добиться реабилитации Кудряшова. В 2013 
году президент России Владимир Путин своим 
указом вернул черемховцу звание Героя Совет-
ского Союза. 

Еще один Герой Советского Союза – Котов 
Иван Михайлович. Родился в Бурятии, но доста-
точно долго жил в Иркутской области. Сержант 
Иван Котов 24 сентября 1943 года в составе 
разведывательной группы переправился на пра-
вый берег реки Днепр для сбора сведений об 
обороне противника. Отважный воин-развед-

чик гранатами уничтожил пулеметную точку, 
захватил пленного, давшего ценные сведения о 
численности войск и системе огня противника. 
Возвращаясь обратно, разведчики наскочили на 
вражескую засаду, но сумели прорваться. Котов 
получил звание Героя Советского Союза.

– Сейчас эти подвиги трудно представить 
и осознать, а тогда это была обычная, повсед-
невная работа. И, конечно же, выполняли ее не 
ради орденов и медалей. О любом герое можно 
многое рассказывать. Полный кавалер – это 
обладатель трех орденов Славы. Но среди тех 
воинов, которые получили четыре ордена, есть 
и наш земляк Иван Ильич Околович. Это выяс-
нилось в процессе поиска информации, – под-
черкивает Александр Ануфриев. 

Еще один раздел книги посвящен воинским 
формированиям. Иркутскими можно назвать 
около полутора десятков соединений и частей. 
Полностью рассказать обо всех невозможно, 
поэтому авторы решили писать только о тех 
воинских частях, которые были сформированы 
и ушли на фронт с территории Иркутской обла-
сти. Первоначально считалось, что таких соеди-
нений и частей четыре: 46-я стрелковая дивизия, 
114-я стрелковая дивизия, которая впоследствии 
называлась Свирской, 399-я стрелковая диви-
зия и 272-й стрелковый полк внутренних войск 
НКВД. 

Все писали, что 399-я дивизия сформирована 
на станции Мальта Усольского района. Однако 
после изучения исторического формуляра выяс-
нилось, что она была сформирована на 77-м и 

76-м разъездах в Забайкалье, нынче это станции 
Мирная и Ясная. Хотя иркутяне входили в ее 
состав. 

Таким образом, осталось три воинских сое-
динения, сформированных именно в Иркутской 
области. 114-я Свирская дивизия получила свое 
почетное наименование за бои на реке Свирь 
под Ленинградом. Об этой дивизии много гово-
рили и писали. А вот, например, о 46-й диви-
зии мало информации, хотя она первая ушла 
на фронт из Иркутска. Дивизию буквально с 
колес бросили под Смоленск. Она участвова-
ла в знаменитом контрнаступлении – попытке 
отбить Смоленск, воевала под Демидовым. Судь-
ба этого воинского формирования оказалась 
трагичной – она сгорела под Смоленском, из 12 
тыс. человек в живых остались лишь 500. 

– Это была первая дивизия, которая ушла 
на фронт. Да, она не снискала званий, не стала 
гвардейской, но свой долг выполнила, – подчер-
кивает Александр Ануфриев. 

Книгу «Иркутск и иркутяне в Великой Оте-
чественной войне» можно охарактеризовать как 
справочное энциклопедическое издание. Авто-
ры провели огромную работу по исследованию 
архивных документов, изучали подлинные жур-
налы военных действий, документы о формиро-
вании полков. Проект был реализован в рекор-
дно короткие сроки – за шесть месяцев.

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Александра НОВИКОВА

ОБРАЗОВАНИЕ 

Четвертый Всероссийский 
конкурс «Китайский язык – 
это мост» впервые 
пройдет в Иркутске 31 мая  
в Театре юного зрителя  
им. А. Вампилова.  
Приангарье на нем будут  
представлять студенты 
трех иркутских вузов 
– Евразийского 
лингвистического института 
(филиала МГЛУ), Байкальского 
государственного 
университета экономики и 
права, Института  
Конфуция ИГУ. 

В конце апреля в Иркутске прошел отбо-
рочный тур IV Всероссийского конкурса 
среди учащихся вузов Сибирского феде-
рального округа «Китайский язык – это 
мост». В нем приняли участие 10 студентов 
вузов Иркутска, Улан-Удэ, Читы, Красно-
ярска и Томска. Им предстояла проверка 
знаний китайского языка в виде творческих 
выступлений и рассуждений на определен-
ные темы. 

– С каждым годом уровень владения 
китайским языком конкурсантов растет, – 
отметила директор Института Конфуция 
ИГУ Светлана Байрамова. – Очень хоро-
шо выступают студенты иркутских вузов. 
Например, на предыдущих конкурсах пред-
ставители Приангарья побеждали как на 
Всероссийском, так и на Всемирном конкур-
сах китайского языка.

По итогам отборочного тура была выбра-
на команда из пяти человек, куда вошли 
студенты трех иркутских вузов. Они будут 
представлять Сибирский регион на Всерос-
сийском конкурсе китайского языка, кото-
рый пройдет 31 мая в Иркутском театре 
юного зрителя им. А. Вампилова. Ранее луч-
ших отбирали в Москве, Санкт-Петербурге 
и Владивостоке. Нынче же в Приангарье 
съедутся студенты, представляющие вузы 
пяти федеральных округов. Из 25 участни-
ков только пять станут победителями в лич-
ном первенстве, которые будут представлять 
Россию на Всемирном конкурсе в июне в 
одном из городов Китая. 

– Сегодня  китайско-российские отноше-
ния очень быстро развиваются, в связи с чем 
нам нужно подготовить как можно больше 
специалистов, владеющих китайским языком 
в России и русским – в Китае, – подчер-
кнул генеральный консул КНР в Иркутске 
Го Чжицзюнь. – Студенты – это наше буду-
щее. Язык же является мостом между наши-
ми странами, поэтому мы всегда оказываем 
содействие конкурсу. Кстати, русский язык 
тоже популярен в Китае, и в КНР регулярно 
проводятся аналогичные конкурсы.

Елена ПШОНКО 

В годы войны люди работали с сумасшедшей 
нагрузкой. Поезда шли с интервалом в 20 минут. 
Жили одним: все для фронта. Всем известна тан-
ковая колонна «Иркутский комсомолец», но мало 
кто знает, что железнодорожники собрали 71 мил-
лион рублей на строительство танковой колон-
ны «Иркутский железнодорожник». Именно эти 
«тридцатьчетверки» в составе 1-й гвардейской 
танковой армии генерала Катукова первыми 
ворвались с юго-востока в Берлин.

В Приангарье презентовали книгу  
о героях войны 

В Иркутске пройдет 
Всероссийский конкурс 
китайского языка

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство сельского хозяйства Иркутской области, Совет ветеранов войны и труда 
с глубоким прискорбием извещают о кончине 10 мая 2015 года на 80-м году жизни ветерана 
агропромышленного комплекса Иркутской области Столярова Ивана Ивановича и выра-
жают глубокое соболезнование родным и близким покойного.

Иван Иванович один из старейших и уважаемых работников агропромышленного 
комплекса Иркутской области. Вся его трудовая биография связана с сельскохозяйствен-
ным производством, в том числе в Зиминском районе и на областном уровне в должности 
начальника отдела науки Агропромышленного объединения. Где бы ни работал Иван Ива-
нович, он везде добивался высоких производственных результатов, содействовал внедре-
нию научных разработок и передового опыта в сельскохозяйственное производство.

Светлая память о Столярове Иване Ивановиче, замечательном человеке и великом 
труженике, навсегда сохранится в наших сердцах.

Министр сельского хозяйства Иркутской области И.В. Бондаренко  

Председатель Совета ветеранов войны и труда Н.П. Ермаков
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Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

В начале спектакля перед зрителя-
ми – абсолютно пустая, темная сцена. 
Вдруг в ее глубине под звуки боя появля-
ется солдат в шинели с заплечным меш-
ком. Голос за сценой сообщает нам, что 
это рядовой Николай Костяев (артист 
Сергей Павлов) 18 лет от роду, получив-
ший тяжелые ранения. Потом по центру 
сцены сверху разворачивается огромное 
полотно, напоминающее прострелен-
ный тент. Свет гаснет, и на нем по кругу 
возникают лица врачей, как бы скло-
нившиеся над раненым, так что каждый 
зритель в зале на миг чувствует себя на 
месте главного героя. Потом изображе-
ние пропадает, за полотном загорается 
свет, и мы видим тень операционного 
стола с лежащим на нем раненым и силу-
эты докторов. Из разговора вышедших 
на авансцену военврача (артист Вячес-
лав Степанов) и медсестры (артистка 
Ирина Конденко) зрители понимают, 
что в эту ночь решится – выживет или 
нет больной после операции. 

После того как они уходят, мы 
видим, как раненый встает, при этом 
тень его раздваивается, как будто душа 
отделяется от тела. Один Николай 
Костяев остается лежать на операци-
онном столе, а другой – выходит из-за 
занавеса. Тут сбитого с толку и частич-

но утратившего память героя в неопре-
деленном пространстве, где обитают 
души и воспоминания, встречает сол-
дат Первой мировой войны, военный 
санитар Кузьмич (заслуженный артист 
РФ Олег Тупица). Он заставляет Нико-
лая вспомнить самые яркие и важные 
моменты жизни. 

– Спектакль посвящается всем 
победителям, не дошедшим до Берлина 
и не дожившим до парада на Красной 
площади, – отметил Александр Греч-
ман. – И в самом начале спектакля мы 
не знаем, доживет ли герой до утра, в 
эти часы у него перед глазами как бы 
проносится вся жизнь. 

Именно эти эпизоды Александр 
Гречман взял у двух художников, про-
шедших войну. В спектакль вошли 
три сцены из произведений «Пастух 
и пастушка», «Проклятые и убитые», 
«Так хочется жить» Виктора Астафье-
ва и три сцены мемуаров Иннокентия 
Смоктуновского «Ненавижу войну».

– Важно, что оба они были не 
наблюдателями, а участниками войны, 
за что получили правительственные 
награды, при этом оба ненавидели 
войну как явление, – отметил Алек-
сандр Гречман. – Это совпало с моей 
идеей показать войну не через подвиг, 

а через ту муку и непростой солдатский 
быт, который еще нужно вытерпеть. 
Обычно мы говорим про героизм на 
фронте. Но до фронта еще нужно было 
дойти и остаться при этом человеком. 

В спектакле перед нами предстает 
сцена марша, когда Николай уже не 
может идти и готов уснуть на ходу, 
но офицеру Вайнтраубу (заслуженный 
артист РФ Николай Кабаков) удается 
подбодрить солдата. Потом он вспо-
минает свою первую любовь Тому 
(артистка Анжела Маркелова), оста-
новку на постой в деревне.

– Мне важно показать человека, 
который должен был выстоять в слож-

ных обстоятельствах и победить самого 
себя, – пояснил Александр Гречман. 
– Это есть в эпизоде, когда отец ловит 
пескарей и наблюдает за сыном, кото-
рый пытается справиться с потоком 
воды и спасти лодку. Этот урок папа 
преподал сыну, чтобы воспитать в нем 
победителя. Само слово «победитель» 
родилось у меня, когда я прочитал об 
этом случае в письме Смоктуновского.

В финале герой не доживает до утра, 
и это добавляет к слову «победитель» 
горький привкус. Спектакль позволя-
ет зрителям еще раз прочувствовать, 
какой ценой была завоевана Победа.  

– Главная мысль заключается в 
том, что тело в любом случае бренно, 
а когда придет смерть к каждому из 
нас – вопрос времени, – подчеркнул 
Александр Гречман. – Нам нужно, 
прежде всего, беспокоиться о высоте 
духа, а душа именно через страдания 
становится чище, поэтому в спекта-
кле я борюсь именно за человеческую 
вертикаль. То, что пережила наша 
страна в годы Великой Отечествен-

ной войны, для нации – огромное 
духовное подспорье. Каждый раз, 
осознавая этот подвиг, мы становим-
ся лучше. Благодаря нашим отцам, 
дедам и прадедам каждый из нас – 
уже победитель. 

Елена ОРЛОВА 

Фото Владимира БЕЗРОДНЫХ

Победителям, не дошедшим  
до Берлина, посвящается

СОРЕВНОВАНИЯ

Боксеры трех стран 
померялись силами на 
турнире, посвященном 
Дню Победы и памяти 
прославленного 
иркутянина, генерала 
армии Афанасия 
Белобородова. В 
соревнованиях приняли 
участие спортсмены 
Китая и Монголии, 
а также российские 
представители из 
Иркутской области, 
Бурятии, Красноярского 
и Забайкальского краев, 
всего 126 боксеров 
разного возраста.

В преддверии Российско-Китай-
ских игр, которые пройдут в июле, 
Иркутск начинает привыкать к прове-
дению международных стартов. Про-
бой пера по организации соревнова-
ний серьезного уровня стал турнир 
по боксу, который прошел в «Байкал-
Арене» с 7 по 9 мая. Его посвятили 
70-летию Великой Победы и памяти 
генерала армии, иркутянина Афанасия 
Белобородова. На встречу с россий-
скими мастерами перчатки приехали 
команды из Монголии и Китая, тех 
стран, которые также принимали уча-
стие во Второй мировой войне в союз-
ничестве с СССР.

– Мы гордимся, что Монголия 
стала первой страной в Азии, которая 
оказывала материальную и военную 
помощь Красной армии в годы Вели-
кой Отечественной войны, – заявил 
на открытии турнира Генеральный 
консул Монголии Базаргарьд Болд.

Министр по физической культуре, 
спорту и молодежной политике Иркут-
ской области Павел Никитин напом-
нил, что последний военный парад 
1945 года прошел на китайской земле 
в Харбине. Указом Верховного главно-
командующего Иосифа Сталина при-
нимать его назначили нашего земляка 
Афанасия Белобородова.

По словам главного судьи сорев-
нований Александра Преловского, 
зарубежные гости привезли в Иркутск 
далеко не рядовые составы, поэто-
му российским боксерам предстояло 
немало попотеть, чтобы выйти с ринга 
победителями.

– Достойные боксеры, я многих 
знаю, видел их на ринге. Вот, напри-
мер, сборная Монголии представляет 
лучших боксеров своей страны, – со- 
общил Александр Преловский.

Впрочем, волею жребия не всегда 
россияне встречались с иностранцами, 
приходилось биться и с товарищами 
по команде. Напряженный поединок 
получился между ангарчанином Евге-
нием Коневым и боксером из Усть-
Илимска Иваном Теплых. С первых же 
секунд спортсмен из города нефтехи-
миков постарался показать, что это он 
хозяин на ринге, однако во втором и 

третьем раундах Иван Теплых выров-
нял положение. Когда же рефери отда-
ли победу ангарчанину, Иван с трудом 
сдерживал эмоции.

– Считаю результат боя неспра-
ведливым. Может, мне не совсем хва-
тило сил, но и соперник не выглядел 
лучше меня. Уверен, я защитил честь 
своего города и постараюсь в других 
поединках доказать, что я сильный 
боксер, – рассказал Иван Теплых.

В первых боях, где встречались 
между собой россияне и монголы, как 
и прогнозировал главный судья, силь-
нее оказались гости из Азии. Оконча-
тельные итоги турнира будут опубли-
кованы на сайте газеты www.ogirk.ru.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

– Желающих нарисовать свой 
цветок ко Дню Победы оказалось боль-
ше, чем мы предполагали, – расска-
зала директор галереи, руководитель 
проекта Лина Ермантович. – Интерес 
проявляли как студенты, так и уже 
состоявшиеся мастера. Я тоже нари-
совала свою картину. Цветы ко Дню 
Победы мне представлялись какими-
нибудь простенькими полевыми цве-
точками, которые знакомы каждому 
из нас с детства. В итоге на моем полот-

не под огромным синим небом цветут 
ромашки. 

Напомним, что в рамках проекта 
«Победитель» также прошла коллектив-
ная творческая акция «Спасибо за Побе-
ду!», в которой более 500 детей Иркут-
ской области нарисовали поздравитель-
ные открытки для ветеранов. А также 
выставка картин из бересты художника-
фронтовика Евгения Ушакова.

Каждому участнику акции «Цветы 
– Победе!» галерея «ЛеАрт» предоста-

вила грунтованный холст на подрамни-
ке размером 50х50 см, набор из двенад-
цати масляных красок и кисть. Содер-
жание картины, композицию, колорит 
определяли сами художники. В резуль-
тате 70 непохожих друг на друга работ 
были соединены между собой по прин-
ципу контраста в одно большое полот-
но, напоминающее лоскутное одеяло. 
Эта композиция живописных цветов 
была составлена в знак благодарности 
победителям в Великой Отечественной 
войне. Патриотическая акция вызва-
ла огромный эмоциональный отклик у 
художников и обычных иркутян, кото-
рые стали свидетелями акции. 

– Идея подарить ветерану букет, 
не живой, а виртуальный, показалась 
мне интересной, – отметила препо-
даватель кафедры монументальной 
живописи ИрГТУ Елена Сергейчук. 
– Прежде чем я взялась за работу, 
попыталась представить образ участ-
ника войны, которому я подарю цветы. 
Это оказался суровый мужчина, про-
шедший серьезные бои и дошедший 
до Берлина. Для него я изобразила 
тюльпаны на черном фоне. Ведь война 
– это тяжелое время, отсюда черный 
цвет, но из нее мы вышли победите-
лями, поэтому на картине возникли 
красные тюльпаны и немного мирного 
голубого небо над ними. Но, навер-
ное, женщине-ветерану я бы подарила 
какой-то другой букет.

Фотографии всех картин, посвя-
щенных Дню Победы, будут напечата-
ны в каталоге «Победитель-2015» с ука-
занием фамилий и имен художников-
участников акции. Дальнейшая судь-
ба самих картин сейчас обсуждается. 
Организаторы ждут предложений от 
социальных учреждений Иркутской 
области.

– Будет здорово, если эти замеча-
тельные картины украсят стены како-
го-нибудь детского сада или больницы, 
возможно, какие-то работы разместят-
ся в домах престарелых, – отметила 
Лина Ермантович.

Матрена БИЗИКОВА 

Фото автора

В регионе прошел турнир по боксу 
памяти Афанасия Белобородова

Букет живописных цветов  
ко Дню Победы 

ПРЕМЬЕРА

«В любом бою главная победа – над самим собой», 
– считает режиссер спектакля «Победитель» 
Александр Гречман. Создавая постановку к 70-летию 
Победы, он не использовал готовую пьесу, а написал 
собственную инсценировку по мотивам произведений 
двух фронтовиков – писателя Виктора Астафьева и 
артиста Иннокентия Смоктуновского. И усилия того 
стоили: спектакль получился честным, пронзительным 
и аллегоричным. Премьера состоялась 5 мая в 
Иркутском ТЮЗе им. А. Вампилова.

Спектакль посвящается всем победителям, не 
дошедшим до Берлина и не дожившим до парада 
на Красной площади. И в самом начале спектакля 
мы не знаем, доживет ли герой до утра, в эти часы 
у него перед глазами как бы проносится вся жизнь. 

Зарубежные гости привезли 
в Иркутск далеко не 
рядовые составы, поэтому 
российским боксерам 
предстояло немало 
попотеть, чтобы выйти с 
ринга победителями.

АКЦИЯ

Творческая акция «Цветы – Победе!» состоялась  
9 Мая в рамках культурного проекта «Победитель-2015». 
На площади у памятника Александру III из 70 картин 
с изображением цветов было смонтировано единое 
художественное полотно размером два на девять 
метров. Их написали профессиональные художники, 
студенты старших курсов Иркутского художественного 
училища, факультета изобразительного искусства 
педагогического института ИГУ и монументально-
декоративного факультета ИрГТУ. 
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